
加强会计工作基础建设  

充分发挥会计的职能作用

沈阳电缆厂财会科

沈阳电缆厂加强会计工作基础建设，充分

发挥会计的职能作用，取得了较好的 经济 效

果，连续几年被评为沈阳市纳税交利的先进单

位和财会工作的先进集体。我们的作法如下：

（一）加强会计工作基础建设

十年动乱，使会计工作遭到很大的破坏。
我们深刻认识到，不搞好会计工作基础建设，

要发挥会计工作在经营管理中的作用就只能是

一句空话。在这方面，我们着重抓了以下几件

事：

（1）加强会计队伍建设。1978年，我厂

恢复了总会计师制度。通过落实政策，使10名

有经验的老会计人员归了队。经过统筹安排，在

8 个生产车间和各个辅助部门配备了专职会计

员。在各工段配备了44名专职（或兼职）核算

员，并在 143 个生产班组和58个辅助班组中，

推选了 238名工人核算员。这样，就在全厂建

立了以专业核算为主、专群结合的会计核算体

系，保证了会计核算工作的顺利进行。为了提

高会计核算人员的业务水平，充实财会人员，经

厂党委批准，开办了财会专业学习班，从在职

青年工人中择优录取了30名学员（其中有分厂

15名），脱产学习一年以后，分配到厂内各单位

工作。鉴于现有财会人员中，有相当一部分没

有受过财会专业培训，1980年 9 月又举办了第

二期财会学习班，学制仍为一年，但采取不脱

产学习办法，每周上三次课。对于工段核算员

和工人核算员，则由车间会计员根 据 具体 情

况，向他们讲授有关的核算知识。此外还采取

以老带新，师傅带徒弟，举办专题学习班，组

织同业务竞赛，组织互相观摩和交流经验等多

种形式，提高财会人员的业务水平。1979年以

来，经过考核并报经上级审批，授予了12名同

志以会计师和助理会计师职称，授予33名同志

以会计员职称，调动了会计人员刻苦学习，努

力工作的积极性。有些同志根据学习心得，结

合自己的工作经验，编写了班组经济核算、珠

算练学方法、成本预测和价值分析 等 研究 文

章。
（2）健全财会制度。几年来，我们针对

财会工作中经常发生的问题和制度上的漏洞，
补充修订了《流动资金管理制度》、《成本管理

制度》、《固定资产管理制度》、《班组核算制度》、
《工资核算办法》、《请款报销制度》、《更新改造

资金管理办法》、《价格管理制度》、《职工借款管

理办法》等。为了严肃财经纪律，我们又拟定

了《严格贯彻财经纪律的几项规定》，这个规定

明确了“十三个不准”。即：不准建筑计划外工

程和超计划扩建，不准将设备、材料、产品等

私自外借、送礼、赊销或对换，不 准 套购 物

资，不准搞无计划外包工程，不准预付货款和

定金，不准提高各项费用开支标准 或 虚 报冒

领，不准私设小金柜，不准用白条子报销，不

准占用公款或变相占用公款，不准违反现金管

理制度，不准挤占成本，不准违反社会集团购

买力制度，不准拖欠上交财政款。这项制度建

立之后，我们在厂部的统一组织下，按月对各

车间进行检查，并作为评比计分的一项内容。
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（3）整顿会计基础工作。几年来，我们

对会计核算的原始凭证、帐表设置等基础工作，

进行了认真的整顿，并且一个一个车间地组织

验收。现在各车间普遍健全了会计的各种原始

记录，配备了各种计量器具，对材料、半成品

的领发和调拨实行了验收回签制；修订了各项

定额，制订了厂内核算价格，还配合厂内物资

部门进行了清产核资工作。所有这些，都为加

强企业财务管理，开展厂内经济核算，创造了

良好的条件。

（二）开展厂内经济核算

第一，抓班组经济核算。首先要求并帮助

各班组作到“三有、三建”，即：有定额，有核

算，有分析；建立原始记录，建立核算台帐，
建立核算公布板。并做到班核算、日公布、周

分析。其次制订颁发了《班组核算制度》，并按

照这个制度规定进行验收。这样，我厂在1978

年就有87%的生产班组开展了经济核算，1980

年全部生产班组和80%的辅助班组都开展了经

济核算。我们还要求建立“主要机台班组核算

日报表”，及时掌握20多个主要机台的材料消耗

情况。1980年2 月上旬，厂领导从报表上发现

话缆车间φ200挤塑机用料超过定额，就及时

采取措施，使塑料用量很快降低到了定额以

内。财会科还经常派人深入到各班组协助搞好

记帐、算帐和报帐工作。如力缆车间有两台压

铅机，两班作业，过去四个台班吃“大锅饭”，
每当用料超过定额，谁也说不清，谁也不认

帐。我们就派一名老会计员帮助他们整顿材料

管理，作到材料分垛存放，按台班进行核算，
从1979年 7 月份起，就扭转了用料超定额的现

象。1980年1 至 9月份，仅各生产班组节约的

铜、铝、铅等主要原材料就有 967吨，价值达

293万元。
第二，改进车间成本核算办法，把经济效

果同奖金计算结合起来。我们把车间视同一个

独立的核算单位，一切经济往来都按内部结算

价格计入车间成本，然后根据当月的可比产品

总成本，对比上年实际平均水平，看降低多少

成本额，然后按照规定的分成率发给车间奖金。
这个办法，大大调动了车间职工增产节约的积

极性。例如在力缆车间开始试行时，我们每月

给该车间下达降低成本指标上万元（试行前，每

月实际平均降低成本3 万元），执行结果，每

月平均降低21万元。据10个试行单位的统计，
原材料消耗都大幅度下降，共降 低成本 570

万元，按规定的分成率分成，只支付奖金19万

元，仅占降低成本总额的3.3%。
第三，对各科室也实行权责利挂钩节约奖

的办法。即：对于经营系统的科室，分别按流

动资金占用降低额、销售收入超过生产商品产

值额以及主要原材料和辅助材料采购成本降低

额的一定比例给奖。对技术人员则按产品设计

或改革工艺提高的经济效果和节约的价值的一

定比例给奖。对一般管理科室则实行管理费预

算包干，按结余额的一定比例给奖的办法。
为了不突破总的奖金额，我们根据利润留

成办法，对全年可提取的各项奖金额进行了总

的测算，并据以制定出奖金预分方案和各单位

的奖金提取率与提取奖金的最高限额。

（三）充分发挥会计工作的职能作用

几年来，我们通过对会计数据的整理、加

工、分析，及时揭露了各种损失浪费现象，指

出了节约挖潜的方向，为降低产品成本，增加

企业盈利取得了较好的经济效果。
比如去年春节，财会科的同志利用假日，

对前一年上万张会计支付凭证进行了 数据整

理，检查了每种材料的供货地点、单 价、数

量；统计了各车间、科室全年支付的各项费用

和从仓库领用的各种材料金额，并绘制了各车

间的成本构成图表，然后将这些数据进行对比

分析，找出企业节约挖潜的方向和途径，提供

领导或有关科室决策时参考。在对材料采购价

格进行对比中，发现同一种材料由于供货地点

不同，价格有高有低。如电线绝缘用的天 然

丝，杭州产的每公斤80元，而丹东 产的 却是
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180元；电缆木盘用的型钢，鞍山产的每吨730

元，上海产的只要 500 元；电缆装铠用的涂料

沥青，山东比新疆产的仅运费每吨就可节约70

元。有的材料使用价值一样，因品种不同，价

格悬殊，如作燃料用的重油每吨只需50元，如

烧原油每吨就需 120元。如此等等。我们把这

些分析对比的数据提供给有关科室，使他们有

所选择。此外，我们还对设备外加工费的 情

况、外雇劳动力的情况、印刷费用支付的情况

和房租收支情况等有关数据进行了分析，对不

合理的开支，及时提出改进意见。
总之，通过对上述各项会计数据的整理和

对比分析，不仅揭示了当年经营管理中的问

题，而且为第二年制定计划、进一步节约挖潜

和降低成本，提供了线索，找到了门路。
为了取得最好的经济效果，我们和技术人

员一道，开展成本预测和价值分析工作。针对

我厂原材料成本占产品总成本90%的特点，着

重研究了如何降低原材料消耗的问题。首先对

大量生产的几种电缆产品结构进行了分析 对

比，根据技术要求，核算经济效果，共同提出

了修改产品结构的方案。例如，纸 力缆 的 铠

装，过去都用聚氯乙烯带，如果改 用聚乙烯

带，全年可以降低成本65万元，还可以节约大

量的材料。这项措施已在1980年2 季度实行。又
如，生产橡力电缆所用的混合胶配方，过去采

用高耐磨炭黑，如果改用普通炭黑，每吨可节

约700元，全年可降低成本 10万元。在技术人

员的努力下，也于去年 7 月正式投产使用。对

某些降低成本的重大措施，我们还采取“揭榜

招贤”办法，发动群众献计献策。为了把群众

性的节约活动落实到每一个职工，我们每年都

制订群众性的节约方案，提出个人节约指标，

并统一规定节约值的计算方法，及时公布节约

成果。为了配合增产节约、增收节支活动的开

展，我们在1980年先后两次甩图表的形式，向

全厂职工公布财务情况，揭露损失浪费现象，

表扬勤俭节约的好人好事，提出进一步增产节

约的奋斗目标和必须抓紧实现的增收节支的项

目和措施。这样，就大大调动了职工群众增加

收入、厉行节约的积极性。
1980年在全厂职工的共同努力下，产值比

1979年增加 5.7 %，可比产品成本比上年降低

2.3%，实现的利润和上交的利润都比上 年增

加7.7%，定额流动资金平均占用额比上 年降

低10%，取得了较好的经济效果。

来信摘登

希 望 尽 快 举 办

会 计 专 业 函 授 和 电 视 教 学

赵 霞四川省宜宾地区新民煤矿财会科

编辑部：

中央一再强调要加强对财会人员的培训，各财经院校都要增设会计专业班次，扩大招生名额，

并举办各种函授、电视教学，等等。但是，光打雷不下雨，纸上谈兵。前不久，我曾分别向四川

省财经学院、哈尔滨财经学院、湖南省财经学院写信，了解他们是否办了会计专业函授教学班。
可是得到的答复都是“目前尚未举办，还需等待。”我衷心地希望各级领导部门，

真正重视培训财会人员，把这项工作列入议事日程。希望各财经院校要尽快举办会

计专业函授教学班，各电视台也应增加会计专业知识讲座的节目，以便更多的在职

年青财会工作人员得到学习的机会。
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